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भाषा 
मनुष्य विचार विननमय केलिए सार्थक शब्दों का प्रयोग करते हैं जिसे भाषा कहत े

हैं। 

भाषा के दो भेद हैं- 

1. कथित भाषा – जिस भाषा को हम मुुँह से बोित ेऔर कानों से सुनते हैं उसे कथर्त 
भाषा कहते हैं। 

2. लिखित भाषा – जिस भाषा को हम हार् से लिखते और आुँखों से पढ़ते हैं उसे 
लिखखत भाषा कहते हैं। 

भाषा के अंग –  

• ध्वनि  –  कथर्त भाषा के सबसे छोटे टुकड ेको ध्िनन कहत ेहैं। 
• वर्ण    -  लिखखत भाषा के सबसे छोटे टुकड ेको िर्थ (अक्षर) कहत ेहैं। 
•  शब्द   -  िर्ों के सार्थक समुदाय को शब्द कहत ेहैं। ( क+म+ि = कमि) 
• वाक्य  -  शब्दों का समुदाय, जिससे कोई एक बात समझ में आ सके। 

     एक िाक्य में कम से कम दो शब्द होते हैं (राम आया, सीता गयी) 

व्याकरर् 

भाषा को शुद्ध शुद्ध बोिने और लिखन ेमें सहायक ननयमों के संग्रह को व्याकरर् 
कहते हैं।  

वर्ण 
लिखखत भाषा के सबसे छोटे टुकड ेको िर्थ (अक्षर) कहत ेहैं।  

वर्णमािा 
भाषा में प्रयुक्त होनेिािे िर्ों की ननजचचत संख्या के समुदाय को उस भाषा की 
िर्थमािा कहते हैं। 
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हहन्दी की वर्णमािा 
हहन्दी की िर्थमािा में चवािीस (44) िर्थ होते हैं। हहन्दी की िर्थमािा में दो प्रकार के 
िर्थ होते हैं 

1. स्वर वर्ण – जिन िर्ों का उच्चारर् स्ितंत्रता से होता है उन्हें स्िर िर्थ कहते हैं। 
अ आ इ ई उ ऊ ऋ ए ऐ ओ औ 

स्वर वर्ों के तीि भेद हैं – 
1. मूि स्वर (ह्रस्व स्वर) – जिनकी उत्पवि स्ितंत्र रूप से हुई है उन्हें मूि स्िर या 

ह्रस्ि स्िर कहत ेहैं। मूि स्िर चार होते हैं –  
     अ इ उ ऋ 

2. दीर्ण स्वर – मूि स्िर में उसी स्िर के लमिने पर दीर्थ स्िर बनता है।     
     अ + अ = आ 

इ +  इ = ई 
उ +  उ = ऊ 

3. संयुक्त स्वर – दो विलभन्न स्िरों के मेि से संयुक्त स्िर बनता है। 
अ + इ = ए 
अ + ए = ऐ 
अ + उ = ओ 

अ + ओ = औ 

स्वरों के प्रनतनिथि थचह्िों को मात्रा कहते हैं 
 

मूि स्िर दीर्थ स्िर संयुक्त स्िर 
अ आ ए (अ + इ) 
इ ई ऐ (अ + ए) 
उ ऊ ओ (अ + उ) 
ऋ  औ (अ + ओ) 

 

V
T
M

 N
S
S
 C

O
L
L
E
G
E
 L

IB
R
A
R
Y



 

      3 

मात्रा - एक स्िर के उच्चारर् में िो समय िगता है उसे मात्रा कहते हैं। 
 

मात्रा के आिार पर स्वरों के तीि भेद हैं – 
 

1. एकमात्रत्रक स्वर ( ह्रस्ि स्िर ) – जिन स्िरों के उच्चारर् में एक मात्रा िगती है 
उन्हें एक मात्रत्रक स्िर या ह्रस्ि स्िर कहते हैं।   अ इ उ ऋ 

2. द्ववमात्रत्रक स्वर ( दीर्थ स्िर ) - जिन स्िरों के उच्चारर् में दो मात्रायें िगती हैं 
उन्हें द्विमात्रत्रक स्िर या दीर्थ स्िर कहते हैं। आ ई ऊ ए ऐ ओ औ 

3. प्िुत स्वर – जिन स्िरों का उच्चारर् दो मात्राओ ंसे अथधक िंबा होता है उन्हें 
प्िुत स्िर कहत ेहैं।  

आ………..   हााँ...........    वा......ह 
रामू ऊ ऊ ऊ......... 
 

अिुिालसकता 
हहन्दी भाषा में अनुनालसकता (Nasalisation) का अपना विशेष महत्ि है। 

हहन्दी के सारे स्िरों का सानुनालसक और ननरनुनालसक उच्चारर् हो सकता है। 
ननरनुनालसक के स्र्ान पर सानुनालसक उच्चारर् हो िाए तो शब्द का अर्थ ही बदि 
िाता है।  

सास (mother-in-law) – साुँस (breath) 
काटा (cut) – काुँटा (thorn) 
दी(given) – दी ं(proceeded) 
पूछ (ask) – पूुँछ (tail) 

गोद (lap)– गोंद (the glue) 
 

अिुिालसकता के आिार पर स्वरों के दो भेद हैं-  
1. सािुिालसक स्वर – िब स्िरों का उच्चारर् नालसका की सहायता से होता है तब 

उन्हें सानुनालसक स्िर कहत ेहैं। 
2. निरिुिालसक स्वर - िब स्िरों का उच्चारर् नालसका की सहायता के त्रबना होता 

है तब उन्हें ननरनुनालसक स्िर कहत ेहैं। 
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व्यंजि वर्ण 
जिन िर्ों का उच्चारर् केिि स्िरों की सहायता से होता है उन्हें व्यिंन िर्थ 

कहते हैं।  

हहन्दी की िर्थमािा में तैंतीस (33) व्यिंन होते हैं – 

क् ख ्ग ्र् ्ङ् 

च ्छ् ि ्झ ्ञ ्

ट् ठ् ड् ढ् र् ् 

त ्र् ्द् ध ्न ्

प ्फ् ब ्भ ्म ्

य ्र ्ि ्ि ्श ्ष ्स ्ह् 

व्यंिन के नीच ेिो थचह्न होता है उसे ‘हि’ थचह्न कहते हैं। व्यंिन के सार् ‘अ’ स्िर 
के लमिने पर उसका ‘हि’ िाता है और िह उच्चारर् का योग्य हो िाता है।  

व्यंिन को तीि शे्रखर्यों में विभक्त ककया गया है-  

1. स्पशण व्यजंि – जिन व्यंिनों का उच्चारर् करते समय िीभ मुुँह के ककसी न ककसी 
भाग का स्पशथ करती है उन्हें स्पशथ व्यिंन कहते हैं।  

क ख ग र् ङ 
च छ ि झ ञ 
ट ठ ड ढ र् 

त र् द ध न 
प फ ब भ म 

2. ऊष्म व्यंजि – जिन व्यंिनों के उच्चारर् करते समय हिा मुुँह से ननकिकर सीधे 
बाहर चिी िाती है उन्हें ऊष्म व्यंिन कहते हैं।  

श  ष  स  ह 
3. अंत:स्ि व्यजंि – स्पशथ और ऊष्म व्यिंन के बीच में रहनेिािे व्यंिनों को अंतस्र् 

व्यंिन कहते हैं। 
य  र  ि  ि 
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संयुक्त व्यंजि 
दो व्यंिनों के बीच का स्िर िुप्त रहता है तो दोनों व्यंिन संयुक्त हो िात ेहैं जिसे 
संयुक्त व्यंिन कहत ेहैं।  

क् + अ + क् + अ = क्क 

प ्+ अ + प ्+ अ = प्प 
ग ्+ अ + य ्+ अ = ग्य 
क् + अ + र ्+ अ = क्र 

क् + अ + ष ्+ अ = क्ष 

हहन्दी के कुछ संयुक्त व्यंिनों के विलशष्ट लिवप थचह्न होते है –  
क + ष = क्ष    ि + ञ = ज्ञ    त + र = त्र    द + य = द्य   

 

वर्ों के उच्चारर् स्िाि 
मुख के जिस भाग पर जोर देकर िो िर्थ बोिा िाता है उसे उस िर्थ का 

उच्चारर् स्र्ान कहते हैं।  
 

उच्चारर् स्र्ान 
 

िर्थ ध्िनन का नाम 

कंठ (Throat) अ, आ, क, ख, ग, र्, ह कंठ्य 
तािू (Soft Palate) इ, ई, च, छ, ि, झ, य, श तािव्य 
मूधाथ (Hard Palate) ऋ, ट, ठ, ड, ढ, र, ष मूधथन्य 
दंत (Teeth) त, र्, द, ध, ि, स दंत्य 
ओष्ठ (Lips) उ, ऊ, प, फ, ब, भ, म ओष्ठ्य 
कंठ और तािू ए, ऐ कंठ तािव्य 
कंठ और ओष्ठ ओ, औ कंठोष्ठ्य 
दंत और ओष्ठ ि दंतेष्ठ्य 
मुख और नालसका ङ, ञ, र्, न, म अनुनालसक 
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उच्चारर् प्रयत्ि 
यहद सूक्ष्म दृजष्ट से देखा िाए तो प्रत्येक िर्थ के उच्चारर् में मजस्तष्क से िेकर 

नालभ तक का सारा शरीर प्रयत्न करता है।  

श्वास (breath) और िाद (noice) के मेि से ही िर्ों का उच्चारर् होता है। 
उच्चारर् के अिसर पर स्िरतंत्रत्रयों (vocal cords) में होनेिािे कंपन (vibration) से 
नाद उत्पन्न होता है और िह नाद चिास अर्िा हिा के सहारे बाहर ननकि आता है। 
 

स्वर तंत्रत्रयों में होिेवािे कंपि के आिार पर वर्ों के दो भेद हैं –  
 

1. र्ोष वर्ण – जिन िर्ों के उच्चारर् में स्िर तंत्रत्रयों में कंपन की मात्रा अथधक होती है 
उन्हें र्ोष िर्थ कहते हैं। 

सारे स्िर, ग, र्, ङ, ि, झ ञ, ड, ढ, र्, द, ध, न, ब, भ, म, य, र, 
ि, ि, ह 

2. अर्ोष वर्ण - जिन िर्ों के उच्चारर् में स्िर तंत्रत्रयों में कंपन की मात्रा कम होती है 
उन्हें अर्ोष िर्थ कहते हैं। 

क, ख, च, छ, ट, ठ, त, र्, प, फ, श, ष, स 
 

श्वास के आिार पर वर्ों के दो भेद हैं – 
 

1. महाप्रार् वर्ण – जिन िर्ों के उच्चारर् में चिास की मात्रा अथधक िगती है उन्हें 
महाप्रार् िर्थ कहते हैं। 

ि, र्, छ, झ, ठ, ढ, ि, ि, फ, भ, श, ष, स, ह 
 

2. अल्पप्रार् वर्ण - जिन िर्ों के उच्चारर् में चिास की मात्रा कम िगती है उन्हें 
अल्पप्रार् िर्थ कहते हैं। 

सारे स्वर, क, ग, ङ, च, ज, ञ, ट, ड, र्, त, द, ि, प, ब, म, य, र, ि, व 
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शब्द ववचार 
एक या एक से अथधक िर्ों के समुदाय को जिसका कोई अर्थ हो, शब्द कहिाता है।  

िैसे – आ, िा, िायु, िि, पिन आहद 

अिण के आिार पर शब्दों के दो भेद हैं - 

1. सािणक शब्द – जिन शब्दों का कुछ अर्थ होता है। 

िैसे – मेंढक, आग, र्डी।  

2. निरिणक शब्द – जिन शब्दों का प्रयोग केिि ध्िनन बोध केलिए होता है। 

िैसे – िायु सर-सर चिती है।  बादि ररम-खझम बरसता है।  

रूपांतर के आिार पर शब्दों के दो भेद हैं – 

1. ववकारी शब्द – लिगं, िचन, कारक और पुरुष के कारर् रूपातंर होनेिािे शब्दों को 
विकारी शब्द कहते हैं। 

िैसे – िडका, िडके, िडकों, िडकी, िडककयाुँ, िडककयों 

बच्चा, बच्चे, बच्चों, बच्ची, बजच्चयाुँ, बजच्चयों 

2. अववकारी शब्द – जिन शब्दों में लिगं, िचन, कारक और पुरुष के कारर् कोई रूपांतर 
नहीं होता उन्हें अविकारी शब्द कहते हैं। 

िैसे – िल्दी, अभी, और, के सार् आहद। 

 

संज्ञा (Noun) 

ककसी व्यजक्त, िस्तु, स्र्ान या भाि के नाम को सूथचत करनेिािे विकारी शब्द 
को संज्ञा कहते हैं। 

िैसे – गोविन्द, राथधका, ककताब, कुसी, मुुँबई, नतरुिनंतपुरम, खुशी, दखु 
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संज्ञा तीि प्रकार की होती हैं –  

1. व्यक्क्तवाचक संज्ञा (Proper Noun) – ककसी व्यजक्त, िस्त ुया स्र्ान के नाम को 
सूथचत करनेिािी संज्ञा को व्यजक्तिाचक संज्ञा कहते हैं। 

िैसे – गोविन्द, राथधका, ककताब, कुसी, मंुबई, नतरुिनंतपुरम 
 

2. जानतवाचक संज्ञा (Common Noun) - एक िानत के सभी प्राखर्यों अर्िा िस्तओुं के 
नाम को सूथचत करनेिािी संज्ञा को िानतिाचक संज्ञा कहते हैं।  

िैसे – आदमी, िानिर, पक्षी (प्रार्ी) पुस्तक, कपडा (िस्तु) नगर, गाुँि (स्र्ान) 

 

3. भाववाचक संज्ञा (Abstract Noun) - जिस संज्ञा से ककसी गरु्, धमथ अर्िा भाि का 
बोध हो, उसे भाििाचक संज्ञा कहते हैं।  

िैसे – लमठास, सौंदयथ (गरु्)  बचपन, बुढ़ापा (अिस्र्ा)  हषथ, शोक (भाि) 
 

भाववाचक संज्ञाएाँ तीि प्रकार के शब्दों से बिाई जाती हैं –  
➢ जानतवाचक संज्ञा से –  

िडका – िडकपन  लमत्र – लमत्रता 
➢ ववशेषर् से –  

िीर – िीरता   सफेद – सफेदी 
➢ िातु से –  

पढ़ – पढ़ाई   िड – िडाई  हुँस – हुँसाई 
 

संज्ञा में रूपांतर 
संज्ञाओं में लिगं, वचि  और कारक के कारर् रूपांतर होते हैं। 

 

लिगं 
संज्ञा के जिस रूप से उसकी जानत का बोि होता है उसे लिगं कहते हैं। 
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हहन्दी में दो लिगं होते हैं – 
1. पुक्ल्िंग – संज्ञा के जिस रूप से यह स्पष्ट होता है कक िह पुरुष जानत की है उसे 

पुजल्िंग कहत ेहैं। 
िैसे – िडका, र्ोडा, आदमी, बेटा 

2. स्त्रीलिगं - संज्ञा के जिस रूप से यह स्पष्ट होता है कक िह स्त्री जानत की है उसे 
स्त्रीलिगं कहते हैं। 

िैसे – िडकी, र्ोडी, औरत, बेटी 

अप्राखर्वाचक संज्ञाएाँ कभी अपने रूप के अनुसार और कभी अर्थ के अनुसार पुजल्िंग या 
स्त्रीलिगं मानी िाती है। 

र्र, पेड, पौधा, धूप, बादि, फूि, पिा, कपडा - पुजल्िंग  
दीिार, नदी, पानी, छाया, किी, पुस्तक, किम - स्त्रीलिगं 

लिगं पररवतणि के नियम 
पुक्ल्िंग से स्त्रीलिगं बिािे के नियम 
1. पुजल्िंग संज्ञाओ ंके अजन्तम ‘अ’ या ‘आ’ के स्र्ान पर ‘ई’ िगाने से-  

पुत्र – पुत्री, बेटा – बेटी, िडका – िडकी, दादा – दादी, कबूतर – कबूतरी 
2. पेशा या व्यिसाय िाचक शब्दों में ‘इि’ िगान ेसे – 

मािी – मालिन, िुहार – िुहाररन, भंगी – भंथगन, धोबी – धोत्रबन,  
तेिी – तेलिन 

3. कई ‘ई’ कारन्त, ‘उ’ कारान्त और ‘ए’ कारन्त शब्दों में ‘इ,’ ‘उ’ और ‘ए’ के बदिे 
‘आइि’ िगाने स े– 

चौधरी – चौधराइन, गुरु – गुरुआइन, पंडा – पंडाइन 
4. कई प्राखर्िाचक संज्ञाओं के अतं में ‘िी’ िगान ेसे –  

ऊुँ ट – ऊुँ टनी, मोर – मोरनी, हार्ी – हर्नी, लसहं – लसहंनी, शेर – शेरनी 
5. कई िर्थिाचक और संबन्धिाचक संज्ञाओ ंके अतं में ‘आिी’ िगान ेसे – 

खत्री – खत्रानी, सेठ – सेठानी, देिर – देिरानी, चौधरी – चौधरानी, नौकर – 
नौकरानी 
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6. कुछ संज्ञाओं के अन्त में ‘आइि’ िगाने स े–  
पांड े– पंडाइन, ठाकुर – ठकुराइन, िािा – िािाइन, बाबू – बबुआइन,  
लमसर – लमसराइन 

कुछ शब्दों के दोनों लिगंों में लभन्न लभन्न शब्द होते हैं – 
वपता – माता, बैि – गाय, पुरुष – स्त्री, भाई – बहन, रािा – रानी 
 

वचि 
संज्ञा के जिस रूप से उसकी संख्या का बोि होता है उसे वचि कहते हैं।  
हहन्दी में दो वचि हैं-  

1. एकवचि - संज्ञा के जिस रूप से यह स्पष्ट होता है कक उसकी संख्या एक है उसे 
एकिचन कहते हैं।  

िैसे – िडका, माता, र्ोडा, पुस्तक आहद 
2. बहुवचि - संज्ञा के जिस रूप से यह स्पष्ट होता है कक उसकी संख्या एक से अथिक 

है उसे बहुिचन कहत ेहैं।  
िैसे – िडके, माताएुँ, र्ोड,े पुस्तकें  आहद 
 

बहुवचि बिािे के नियम – पुक्ल्िंग शब्द 
1. कुछ ‘अ’ कारांत पुजल्िंग शब्दों को ‘ए’ कारांत करने से उसका बहुिचन रूप लमिता 

है – 
     िैसे - िडका – िडके, कमरा – कमरे, बेटा – बेटे, चरखा – चरख े

2. कुछ शब्दों के अंत में विशेष शब्द िोडकर – 
िैसे - रािा – रािािोग, बािक – बािकगर्, पाठक – पाठकिगथ, विद्िान – 
विद्िज्िन, कुहटया – कुहटयाुँ 

3. अपूर्ोच्चररत ‘अ’ आनेिािे शब्दों का तर्ा ‘ई’ कारांत पुजल्िंग शब्दों का बहुिचन रूप 
भी िही होता है। और भी कई पुजल्िंग शब्दों का बहुिचन रूप भी िही होता है। 

िैसे – र्र – र्र, फि – फि, हार्ी – हार्ी, बािक – बािक, दादा – दादा, भाई 
– भाई, साधु – साधु, डाकु – डाकु 
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स्त्रीलिगं शब्दों के बहुवचि बिािे के नियम 
1. ‘अ’ कारांत स्त्रीलिगं शब्दों के अंनतम ‘अ’ के स्र्ान पर ‘एाँ’ करके बहुिचन बनाया 

िाता है – 
िैसे - बहन – बहनें, बात – बातें, आुँख – आुँखें, ककताब – ककताबें, औरत – 
औरतें, पुस्तक – पुस्तकें  

2. ‘इ’ कारातं या ‘ई’ कारातं स्त्रीलिगं शब्दों के ‘इ’ या ‘ई’ के स्र्ान में ‘इयााँ’ करन ेसे  
िैसे - सखी – सखखयाुँ, िडकी – िडककयाुँ, रीनत – रीनतयाुँ, नतथर् – नतथर्याुँ, 

र्ािी – र्ालियाुँ 
3. ‘या’ में अंत होनेिािे स्त्रीलिगं शब्दों के अनंतम ‘या’ को ‘यााँ’ कर देन ेसे- 

िैसे - बुहढ़या – बुहढ़याुँ, गडुडया – गडुडयाुँ, डडत्रबया – डडत्रबयाुँ, थचडडया– थचडडयाुँ, 
कुहटया – कुहटयाुँ 

4. ‘आ’, ‘ए’, ‘ऐ’, ‘औ’ - में अंत होनेिािे स्त्रीलिगं शब्दों के अतं में ‘एाँ’ िगाने स े– 
िैसे - िता – िताएुँ, माता – माताएुँ,  गौ – गौएुँ 

5. ‘उ’ में अतं होनेिािे स्त्रीलिगं शब्दों के अतं में ‘उ’ को ह्रस्ि करके ‘एाँ’ िगाने स े 
िैसे - बहू – बहुएुँ, िू – िुएुँ, िूुँ – िुुँएुँ 

 

कारक 

    संज्ञा के जिस रूप से िाक्य के अन्य शब्दों के सार् उसका संबधं स्पष्ट होता है 
उसे कारक कहते हैं।  
कारक को सूथचत करिे केलिए परसगण (ववभक्क्त प्रत्यय) का प्रयोग होता है। 
 

कारकों की संख्या सात (7) मािी जाती हैं –  
1. कताण कारक – संज्ञा के जिस रूप से क्रिया करिेवािे का बोध होता है उसे कताथ 

कारक कहते हैं। परसगथ – िे  
िैसे - राम िे मारा। ( राम संज्ञा के राम ि ेरूप से यह स्पष्ट होता है 
कक मारनेिािा राम है, अत: राम ि ेकताथ कारक है )  
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2. कमण कारक – संज्ञा के जिस रूप से यह सूथचत होता है कक िह क्रिया का कमथ 
है(कक्रया का फि भोगनेिािा है), उसे कमथ कारक कहते हैं। परसगथ - को 

िैसे - राम न ेचयाम को मारा (श्याम संज्ञा के श्याम को रूप से स्पष्ट 
होता है कक िही फि भोगता है, अत: श्याम को कमथ कारक है ) 
 

3. करर् कारक – संज्ञा के जिस रूप से क्रिया के उपकरर् या कारर् का बोध हो, 
उसे करर् कारक कहते हैं।  परसगथ – से 

िैसे - राम न ेचयाम को छडी से मारा। ( छडी संज्ञा के छडी से रूप से 
स्पष्ट होता है कक मारना कक्रया करन ेका उपकरर् िही है ) 
चयाम ददथ से रो रहा है। ( ददथ संज्ञा के ददण से रूप से रोन ेका कारर् 
स्पष्ट होता है, अत: िह करर् कारक है ) 
 

4. संप्रदाि कारक – संज्ञा के जिस रूप से यह स्पष्ट होता है कक क्रिया क्रकसके लिए 
की जा रही है, उसे संप्रदान कारक कहते हैं।  परसगथ – केलिए, को  

 राम चयाम केलिए पुस्तक िाया। ( चयाम संज्ञा के सार् केलिए िुडने से 
यह स्पष्ट होती है कक पुस्तक उसके लिए िायी है। अत: श्याम केलिए 
संप्रदान कारक है) 

 

5. अपादाि कारक – संज्ञा के जिस रूप से अिग होि ेका भाव सूथचत होता है उसे 
आपादान कारक कहते हैं।   परसगथ – से 

िकृ्ष से फि थगरता है। (यहाुँ िकृ्ष से फि के अिग होने का        
बोध होता है। अत: वकृ्ष से अपादान कारक है।) 
मैं र्र से आता हूुँ। (र्र से अिग होने का बोध) 
 

6. संबंि कारक – संज्ञा के जिस रूप से दसूरी संज्ञा के साि संबंि सूथचत होता है 
उसे संबंध कारक कहते हैं।  परसगथ – का, के, की 

  राम का भाई चयाम है। (यहाुँ राम का चयाम से संबंध सूथचत होता है।) 
रमा राम की बहन है। 
राम के दो भाई हैं।  
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7. अथिकरर् कारक – संज्ञा के जिस रूप से उसके आिार का बोि होता है उसे 
अथधकरर् कारक कहते हैं।  परसगथ  - में, पर 

राम अपने र्र में बैठा है। 
राम कुसी पर बैठा है। (यहाुँ र्र में और कुसी पर आधार को सूथचत 
करता है।) 
 

1 किाथ कारक – कक्रया करनेिािे का बोध – परसगथ - िे बािक ने ककया 
2 कमथ कारक – कक्रया का फि भोगनेिािे का बोध   

परसगथ - को 
बािक को हदया 

3 करर् कारक – कक्रया के कारर् या उपकरर् का बोध  
परसगथ - से 

बािक ददथ से रोता है 
बािक किम से लिखता है 

4 संप्रदान कारक– कक्रया ककस केलिए की िा रही है 
इसका बोध  परसगथ – केलिए, को 

बािक केलिए िाया 

5 अपादान कारक – अिग होन ेका भाि – परसगथ – से  बािक से दरू चिा 
6 संबंध कारक – दसूरी संज्ञा के सार् संबंध सूथचत 

होता है  
परसगथ – का, के, की 

बािक का र्र, बािक के 
भाई, बािक की बहन 

7 अथधकरर् कारक – संज्ञा के आधार का बोध होता है  
परसगथ – में, पर  

बािक में कई गरु् हैं, 
बािक कुसी पर बैठा है। 

8 संबोधन कारक – ककसी को पुकारने का बोध होता है  
परसगथ – हे, अरे, अब े

हे बािक , अरे बािक 

अबे बािक 

 

सब कारकों में रूप लिििा 

बािक – बािक न,े बािक को, बािक से, बािक केलिए, बािक से, बािक का (के, 

की), बािक में (पर), हे बािक 

िडका - िडके ने, िडके को, िडके से, िडके केलिए, िडके से, िडके का (के, की), 
िडके में (पर), हे िडके 
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िडकी - िडकी ने, िडकी को, िडकी से, िडकी केलिए, िडकी से, िडकी का (के, की), 
िडकी में (पर), हे िडकी 

िडके - िडकों न,े िडकों को, िडकों से, िडकों केलिए, िडकों से, िडकों का (के, की), 
िडकों में (पर), हे िडकों 

िडक्रकयााँ - िडककयों ने, िडककयों को, िडककयों से, िडककयों केलिए, िडककयों से, 
िडककयों का (के, की), िडककयों में (पर), हे िडककयों 

सवणिाम (Pronoun) 
संज्ञा के स्र्ान पर उसके बदिे उसी अर्थ में प्रयुक्त होनेिािा विकारी शब्द है 

सवणिाम। 

अिण की दृक्ष्ट से सवणिाम के पााँच (5) भेद हैं – 

1. पुरुषवाचक सवणिाम – बोिनेिािे, सुननेिािे या ककसी अन्य व्यजक्त को सूथचत 
करन ेकेलिए प्रयुक्त होनेिािे सिथनाम को पुरुषिाचक सिथनाम कहत ेहैं।  
 पुरुषवाचक सवणिाम तीि प्रकार के हैं – 

➢ उत्तम पुरुष सवणिाम (first person) – बोिनेिािे या लिखनेिािे को सूथचत 
करनेिािे सिथनाम को उिम पुरुष सिथनाम कहत ेहैं।   मैं,  हम 

➢ मध्यम पुरुष सवणिाम (second person) - सुननेिािे या पढ़नेिािे को सूथचत 
करनेिािे सिथनाम को मध्यम पुरुष सिथनाम कहते हैं।  त,ू  तमु,  आप 

➢ अन्यपुरुष सवणिाम (third person)  - जिसके बारे में कुछ कहा या लिखा 
िाता है उसको सूथचत करनेिािे सिथनाम को अन्यपुरुष सिथनाम कहते हैं।  

  वह, वे, यह, ये 
 

2. निश्चयवाचक सवणिाम – ककसी व्यजक्त या िस्त ुकी ओर ननजचचत संकेत करन े
केलिए प्रयुक्त होनेिािे सिथनाम को ननचचयिाचक सिथनाम कहते हैं।  
       वह, वे, यह, ये 
िैसे – वह खखिौना मेरा है।    वे िडके हमारे क्िास के हैं। 

 यह कपडा मेरा नहीं है।  ये बच्चे राम के हैं। 
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3. अनिश्चयवाचक सवणिाम - अननचचयिाचक सिथनाम ककसी ऐसे व्यजक्त या िस्तु 
को सूथचत करता है जिसके बारे में हमें ननजचचत रूप से कुछ मािूम नहीं।  

  कोई, कुछ 

िैसे - देखो, कोई आया है।  
    िहाुँ पर कोई खडा है। 

    खान ेकेलिए कुछ देना। 
    बरतन में कुछ रखा है। 
 

4. प्रश्िवाचक सवणिाम – ककसी व्यजक्त या िस्तु के विषय में प्रचन करने केलिए 
प्रयुक्त सिथनाम है प्रशनिाचक सिथनाम।  
      कौि, क्या  
  िैसे - िहाुँ कौि खडा है ( प्राखर्यों केलिए प्रयुक्त होता है ) 

बरतन में क्या रखा है ( ककसी िस्त ुया पदार्थ केलिए प्रयुक्त होता है )  
 

5. संबंिवाचक सवणिाम - संबंधिाचक सिथनाम एक बात का दसूरी बात से संबंध 
सूथचत करता है।  
  जो..............सो 
िैसे - जो आदमी कि आया र्ा सो आि भी आएगा। 

   तुम जो भी कहोगे सो मैं अिचय करूुँ गा।  
 

निजवाचक ‘आप ’– खुद या स्ियं अर्थ का बोध करान ेकेलिए ‘आप ’ शब्द का 
प्रयोग होता है। 

िैसे - तुम आप देख िो।     हम आप कर िेंगे। 
मध्यम पुरुष ‘आप ’ – मध्यम पुरुष में आदर सूथचत करने केलिए ‘आप ’ शब्द 
का प्रयोग होता है। 
िैसे – आप मेरे सार् आइए।    आप को अपना नाम बताना है। 
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ववशेषर् (Adjective) 

   ककसी संज्ञा या सिथनाम की विशेषता को प्रकट करनेिािे विकारी शब्द को ववशेषर् 
कहते हैं।  

िैसे - िंबा आदमी,  ऊाँ चा महि,  चौडा रास्ता, मोटी रस्सी, संुदर फूि 
 

विशेषर् जिस संज्ञा या सिथनाम कक विशेषता को प्रकट करता है उसे ववशेष्य कहते 
हैं।  

िैसे - िंबा आदमी (िंबा - विशेषर्, आदमी - विशेष्य),  ऊाँ चा महि  
(ऊुँ चा – विशेषर्, महि विशेष्य), चौडा रास्ता (चौडा - विशेषर्, रास्ता - विशेष्य)  

ववशेषर् चार प्रकार के होते हैं –  
 

1. गुर्वाचक ववशेषर् – संज्ञा या सिथनाम के रंग, रूप, गरु्, आकार, दशा, काि, 
स्र्ान आहद का बोध करानेिािे विशेषर्ों को गुर्िाचक विशेषर् कहत ेहैं।  

गुर्वाचक ववशेषर् छ (6) प्रकार के हैं – 
• रंग       - िाि, पीिा, नीिा, सफेद 
• रूप       - खूबसूरत, बदसूरत 
• आकार    – गोि, िंबा, ऊुँ चा, नीचा,  
• गुर्      - सच्चा, मीठा, कुशि, शान्त 
•  दशा      – तंदरुुस्त, बीमार, कमजोर 
•  काि      - प्राचीन, निीन, आधुननक, नया, पुराना 
• देश/स्र्ान  – कचमीरी, बगंािी, नागररक, ग्रामीर् 

2. संख्यावाचक ववशेषर् – संज्ञा या सिथनाम की संख्या का बोध करानेिािे विशेषर् 
को संख्यािाचक विशेषर् कहते हैं।  

संख्यावाचक ववशेषर् के दो भेद हैं –  
• निक्श्चत संख्यावाचक ववशेषर् – ननजचचत संख्या का बोध होता है। 

िैसे - पााँच बच्चे, बीस िडके, तीसरा बेटा, तीिों िडके 

• अनिक्श्चत संख्यावाचक ववशेषर् – ननजचचत संख्या का पता नही ंचिता। 
िैसे - बहुत, कुछ, कम, हजारों, कई, सात-आठ 
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3. पररमार्वाचक ववशेषर् – जिन विशेषर्ों के द्िारा ककसी प्रकार की िाप-तोि का 
पता चिता है उन्हें पररमार्िाचक विशेषर् कहते हैं। 

पररमार्वाचक ववशेषर् के दो भेद हैं –  

• निक्श्चत पररमार्वाचक ववशेषर् – ननजचचत पररमार् का बोध होता है। 
  िैसे - दो क्रकिे चीनी, पााँच मीटर कपड,े  एक िीटर दधू 

• अनिक्श्चत पररमार्वाचक ववशेशर् – ननजचचत पररमार् का बोध नही ंहोता। 
  िैसे - िोडा चािि, कुछ कपडा, कुछ तेि 
 

4. निदेशक ववश्षर् या सावणिालमक ववशेषर् – िस्तुओ ंकी ओर ननदेश करने 
केलिए सिथनामों का प्रयोग ककया िाता है तो उन्हें ननदेशक विशेषर् या सािथनालमक 
विशेषर् कहते हैं।  

यह र्ोडा मेरा है ( इसमें यह र्ोड ेकी ओर ननदेश करता है, अत: सािथनालमक 
विशेषर् है )       ( यह मेरा है - इसमें यह सिथनाम है )   
वह िडका सोता है ( िह – सािथनीलमक विशेषर्)  वह सोता है ( वह – सिथनाम )  
ये बच्चे, कौन र्र, क्या चीज, कोई आदमी। 
ऐसा, िैसा, कैसा, िसैा, इतना, उतना, ककतना, जितना आहद भी सािथनालमक 
विशेषर् हैं।  
स्िाि के आिार पर ववशेषर् के दो भेद हैं –  
 

• ववशेष्य ववशेषर् – विशेष्य के तुरंत पहिे प्रयुक्त विशेषर् 

िीिा आकाश, साफ़ कपडा, संुदर बच्चा, भोिी िडकी 
 

• वविेय ववशेषर् – विशेष्य के बाद तर्ा कक्रया से पूिथ प्रयुक्त विशेषर् 

मेरा मन भारी िगता है।    र्डी कीमती है।    िडका बीमार है। 
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  ववशेषर्ों की तुििा 
 

वस्तुओ ंके गुर्ों की अक्सर तुििा की जाती है। इस तुििा के आिार पर ववशेषर्ों 
की तीि अवस्िाएाँ होती हैं  
• मूिावस्िा (positive degree) – ककसी से तुिना ककए त्रबना ववशेषर् का जो 

सहज रूप होता है उसे मूिािस्र्ा कहत ेहैं।  
िैसे – मोहन ििी आदमी है।  
रािू समझदार िडका है।  
 

• उत्तरावस्िा (comparative degree) – ककन्हीं दो िस्तओुं के गरु्ों की तुिना 
करके क्रकसी एक को दसूरे से अच्छा या बुरा बतािे को उिरािस्र्ा कहते हैं। 

मोहन चयाम से अथिक ििी है। 
रािू गरे्श से अथिक समझदार िडका है।  
 

• उत्तमावस्िा (superlative degree) – कई िस्तओुं के गरु्ों की तुिना करके 
क्रकसी एक को सबसे शे्रष्ठ बताने की अिस्र्ा। 

मोहन इस शहर के सबसे अथिक ििी व्यजक्त है। 
रािू इस स्कूि का सबसे अथिक समझदार िडका है।  
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

V
T
M

 N
S
S
 C

O
L
L
E
G
E
 L

IB
R
A
R
Y



 

    19 

 

ववशेषर्ों का रूपांतर  
 

ववशेषर्ों के लिगं और वचि ववशेष्य के ही होते हैं। केिि अ कारातं विशेषर्ों में 
रूपांतर होता है।  
 

पुक्ल्िंग एकवचि पुक्ल्िंग बहुवचि स्त्रीलिगं एकवचि स्त्रीलिगं बहुवचि 

छोटा िडका छोटे िडके छोटी िडकी छोटी िडककयाुँ 
बडा बेटा बड ेबेटे बडी बेटी बडी बहेटयाुँ 
िंबा आदमी िंब ेआदमी  िंबी औरत िंबी औरतें 
अच्छा बच्चा  अच्छे बच्चे अच्छी बच्ची अच्छी बजच्चयाुँ 
गरम समोसा गरम समोसे गरम रोटी गरम रोहटयाुँ 
िरु् उपन्यास िरु् उपन्यास िरु् कर्ा िरु् कर्ाएुँ 
 

विशेष्य के सार् कारकीय परसगथ िगने पर ‘आ’ कारांत विशेषर् ‘ए’ कारातं हो 
िाते हैं। 

िैसे – बडा कमरा + में = बड ेकमरे में  
छोटा र्र + में = छोटे र्र में  
बूढा आदमी + न े= बूढे आदमी न े 
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कक्रया (Verb) 
जिस विकारी शब्द से ककसी कायथ का करना या होना सूथचत होता है, उसे कक्रया 

कहते हैं। 
िैसे – अध्यापक विद्याथर्थयों को पढाते हैं। 

रािू हहन्दी लििता है।  
मेरी बहन कॉलिि में पढती है। 
पानी बरसता है। 
 

क्रिया करिेवािे को कताण कहते हैं और क्रिया का फि भोगिेवािे को कमण कहते हैं।  
िात ु– क्रिया के सामान्य रूप को िात ुकहते हैं।  

िैसे – सो, गा, लिख, उठ, िे, आ। इनके सार् विलभन्न प्रत्यय िोडने से     
उसके विविध रूप बनते हैं।  

िैसे – सोना, सोता, सोया, सोयेगा, सो चुका, सो गई आहद।  
 

कमण के आिार पर क्रिया के दो भेद हैं 
1. अकमणक क्रिया – जिस कक्रया का कमथ नहीं होता, उसे अकमथक कक्रया कहते हैं। 
2. सकमणक क्रिया - जिस कक्रया का कमथ होता है उसे सकमथक कक्रया कहते हैं। 

क्रिया के साि कमण है या िही ंयह जाििे केलिए क्रिया के साि ‘क्या’ या 
‘क्रकसको’ प्रश्ि पूछिा है। इिका जो उत्तर लमिता है वही कमण है। उत्तर ि लमिे तो वह 
अकमणक क्रिया होगा। 

िैसे – राम आता है। (‘क्या’ आता है ‘क्रकसको’ आता है  इन प्रचनों का कोई उिर 
नहीं लमिता। इसमें कमथ नहीं है। अत: यह अकमथक कक्रया है।) 

राम चयाम को मारता है। (‘क्या’ मारता है ‘क्रकसको’ मारता है – चयाम को 
मारता है।) इसमें चयाम कमथ है, अत: यह सकमथक कक्रया है। 
एककमणक क्रिया – जिस कक्रया का केिि एक ही कमथ हो, उसे एककमथक कक्रया कहते 
हैं। 

रमा रोटी खाती है। ( रमा – कताथ, रोटी – कमथ ) 
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द्ववकमणक क्रिया – कभी-कभी एक कक्रया के दो कमथ होते हैं जिसे द्विकमथक कक्रया 
कहते हैं। 
 

एक क्रिया के एक ही कमण मुख्य होता है, दसूरा कमण गौर् होता है। क्रिया से 
‘क्या’ प्रश्ि पूछिे पर जो उत्तर लमिता है वह मुख्य कमण होता है और ‘क्रकसको’ प्रश्ि 
पूछिे पर जो उत्तर लमिता है वह गौर् कमण होता है।  

िैसे – राम ने सीता को फूि हदया।  
( क्या हदया ? फूि, ककसको हदया ? सीता को) 

इसमें फूि मुख्य कमण है और सीता गौर् कमण है। ) 
अध्यापक ने विद्याथर्थयों को व्याकरर् पढ़ाया। 
मोहन ने राि ूको ककताब दी। 
 

सजातीय सकमणक क्रिया – कभी-कभी सकमथक या अकमथक कक्रया के सार् उसी कक्रया 
से बनी हुई भाििाचक संज्ञा कमथ बनकर आती है जिसे सजातीय सकमणक क्रिया कहते 
हैं। 
  िैसे – रािनीनतज्ञ कई चािें चिाता है। 
        लसपाही िडाई िडता है। 
 

  रचिा या बिावट के आिार पर क्रिया के भेद 
 

बिावट के आिार पर क्रिया के दो भेद हैं  
1. मूि क्रिया (रूढ क्रिया ) – िो कक्रयायें केिि धातओु ंसे बनती हैं, उन्हें मूि क्रिया या 

रूढ क्रिया कहते हैं। 
िैसे – पढ़ (धातु) – पढ़ा, पढ़ता है, पढे़गा 

 सो (धातु)  – सोता, सोता है, सोया, सोएगा 
2. यौथगक क्रिया – िो कक्रयायें दसूरे शब्दों से बनती हैं, उन्हें यौथगक क्रिया कहते हैं। 

िैसे – खखिाना (खाना शब्द से), रंगना (रंग शब्द से), अपनाना (अपना शब्द से),      
  गरमाना (गरम शब्द से) 
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यौथगक क्रियायें चार प्रकार की हैं – 
1. प्रेरर्ािणक क्रिया – कताथ स्ियं न करके पे्ररर्ा देकर ककसी दसूरे से कक्रया करिाये   
 तो उसे प्ररेर्ािणक क्रिया कहते हैं।  

प्रेरर्ार्थक कक्रया में प्ररेर्ा देनेिािे को प्रेरक कताण और प्रेरर्ा पाकर कायथ   
 करनेिािे को प्ररेरत कताण कहते हैं।  

  िैसे – स्िामी नौकर से काम करिाता है। ( इस कक्रया से यह मािूम होता 
  है कक स्िामी स्िय ंन करके नौकर को काम करन ेकी प्रेरर्ा देता है।) 
      माुँ गोविन्द को िगिाया। 
      हम न ेसारे पत्र डाक से लभििा हदए।  
 

मूि क्रिया पहिी प्रेरर्ािणक दसूरी पे्ररर्ािणक 

खाना खखिाना खखििाना 
देना हदिाना हदििाना 
चिना चिाना चििाना 
थगरना थगराना थगरिाना 

 

2. िामिात ुक्रिया – संज्ञा, सिथनाम और विशेषर् के सार् प्रत्यय िोडन ेसे िामिात ु   
 कक्रया बनती है। 
 संज्ञा स े– बात – बताना, िाि - ििाना, हार् – हथर्याना, शरम – शरमाना
 सवणिाम से – अपना – अपनाना  
 ववशेषर् से – गरम – गरमाना, िुँगडा – िुँगडाना, दहुरा – दहुराना 

3. संयुक्त क्रिया – संज्ञा, विशेषर्, कक्रया अर्िा कक्रया विशेषर् के सार् दसूरी कक्रया के 
योग होन ेसे संयुक्त क्रिया बनती है।  
िैसे – सेिा करना, आराम करना, बुरा िगना, आगे बढ़ना, कर सकना, सुन िेना  

4. अिुकरर्ात्मक क्रिया (अनुकरर्िाचक कक्रया) – विलभन्न ध्िननयों का अनुकरर् 
करत ेहुए बनी कक्रयायें अिुकरर्ात्मक क्रिया कहिाती है।  
िैसे – खट-खट – दरिाजा खटखटाना     र्प-र्प – बच्चे को र्पर्पाना 
हहन-हहन – र्ोड ेका हहनहहनाना 
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वाच्य के कारर् क्रिया के भेद 
 

वाच्य क्रिया के उस रूपांतर को कहते हैं क्जससे यह स्पष्ट होता है क्रक उसके 
वविाि का मुख्य आिार कताण है, कमण है या क्रिया का भाव।  

 

वाच्य तीि प्रकार के हैं – 
1. कतृण वाच्य (Active Voice) – कक्रया के जिस रूप से यह स्पष्ट होता है कक उसके 

विधान का मुख्य विषय कताथ है, उसे कतृथ िाच्य कहते हैं।  
िैसे – माुँ भोिन बनाती है।      मैं यहाुँ कपड ेसीता हूुँ। 
 

सामान्य रूप से कतृण वाच्य में क्रिया कताण के लिगं, वचि का अिुसरर् करती है।  
िैसे – िडका रोटी खाता है।   िडकी रोटी खाती है। 

िेक्रकि सकमणक क्रिया भूतकाि में प्रयुक्त हो तो क्रिया का लिगं, वचि कमण के 
अिुसार होता है।  

िैसे – िडके ने रोटी खायी।   िडकी न ेरोटी खायी।  
ऐसा होिे पर भी अिण की दृक्ष्ट से कताण की ही प्रिािता होती है। अत: ऐसे वाच्यों को 
भी कतृण वाच्य ही माििा चाहहए।  

िैसे – राथधका ने चार आम खरीदे।   ररु् ने दो थचट्हठयाुँ लिखी।ं  
 

2. कमण वाच्य (Passive Voice) – कक्रयाओं के जिस रूप से यह स्पष्ट होता है कक 
उसके विधान का मुख्य विषय कमथ है, उसे कमथ िाच्य कहते हैं।  

िैसे - माुँ से भोिन बनाया िाता है।  
      मुझसे कपडा सीया िाता है।  
          राथधका से चार आम खरीदे गये। 
 

3. भाव वाच्य (Impersonal Voice)– कक्रयाओ ंके जिस रूप से यह स्पष्ट होता है कक 
उसके विधान का मुख्य विषय उसका अर्थ अर्िा भाि ही है, उसे भाि िाच्य कहते हैं।  
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सामान्य रूप से अकमथक कक्रयाओं से ही भाि िाच्य रूप बनते हैं। यही नहीं ककसी 
कायथ के करन ेमें कताथ की अशक्तता को प्रकट करन ेकेलिए ही भाि िाच्य रूपों का 
प्रयोग होता है।  

िैसे – बीमारी के कारर् माुँ से भोिन बनाया नहीं िाता। 
जुकाम के कारर् बच्चे से सोया नही ंिाता।  

     मुझसे कपड ेसीया नहीं िाता। 

                   भाव वाच्य क्रिया रूप हमेशा पुक्ल्िंग एक वचि में रहत ेहैं। 
भाव वाच्य की क्रिया अकमणक होती है, अत: इसका कमण िहीं होता। 

 

अिण की दृक्ष्ट से क्रिया के भेद 
अिण के आिार पर क्रियाओ ंके तीि भेद हैं – 

1. निश्चयािण क्रिया – कक्रया के जिस रूप से कायथ का ननचचय सूथचत होता है, उसे 
ननचचयार्थ कक्रया कहते हैं।  

िैसे – राम ने रािर् को मारा।   मैं आि स्कूि नहीं िाऊुँ गा।  
2. संभाविािण क्रिया – कक्रया के जिस रूप से कायथ होन ेकी संभािना का बोध होता है, 

उसे संभािनार्थ कक्रया कहते हैं।  
िैसे – भगिान तुम्हारी भिा करें।      राि ूपरीक्षा लिखता होगा।  

3. ववध्यिण क्रिया (आज्ञािण क्रिया ) – कक्रया के जिस रूप से ककसी कायथ करन ेका आदेश 
अर्िा आशा सूथचत हो, उसे विध्यर्थ अर्िा आशार्थ कक्रया कहते हैं।  

िैसे – आप िाइए।       सच बोिो।        मैं खाना खा िूुँ।  
 

काि के कारर् क्रिया के भेद 
 

कक्रया के जिस रूप से उसके होने या करन ेके समय का बोध होता है, उसे काि 
कहते हैं।  
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काि तीि प्रकार के होते हैं – 
1. भूतकाि (Past tense)– कक्रया के जिस रूप से यह स्पष्ट होता है कक उसका व्यापार 

समाप्त हो चुका है, उसे भूतकाि कहते हैं।  
िैसे – उसने कहा।        मैं न ेखत लिखा।  
 

भूतकाि के मुख्यत सात भेद हैं – 
 

• सामान्य भूतकाि – इससे यह पता नही ंचिता कक कक्रया कब समाप्त हुई। 
िैसे – राि ूने खत लिखा।  गीता ने गाना गाया। 

• आसन्ि भूतकाि – इससे यह पता चिता है कक कक्रया अभी अभी समाप्त हुई। 
िैसे – राि ूने खत लिखा है।  गीता ने गाना गाया है।  

• पूर्ण भूतकाि – इससे यह पता चिता है कक कक्रया बहुत पहिे समाप्त हो चुकी है। 
िैसे – राि ून ्खत लिखा र्ा।  गीता ने गाना गाया र्ा। 

• अपूर्ण भूतकाि – इससे यह पता चिता है कक कक्रया भूतकाि में हो रहा र्ा, िेककन 
िह पूर्थ हुआ या नही ंइस बात का पता नहीं। 

िैसे – राि ूखत लिखता र्ा लिख रहा र्ा। गीता गाना गाती र्ी गा रही र्ी 
• संहदग्ि भूतकाि – इससे कक्रया के भूतकाि में होने में संदेह पाया िाये।  

िैसे – राि ूने खत लिखा होगा।  गीता ने गाना गाया होगा। 
• संभाव्य भूतकाि – इससे भूतकाि में कक्रया के होने की संभािना पायी िाती है।  

िैसे – राि ूने खत लिखा हो।  गीता ने गाना गाया हो। 
• हेतुहेतुमद् भूतकाि – इसमें बाद में होनेिािी कक्रया का हेत ुपहिी कक्रया हो।  

िैसे – यहद राि ूखत लिखता तो मैं अिचय पढ़ता। 
      यहद गीता गाना गाती तो मैं जरूर सुनता। 
 

2. वतणमािकाि (Present Tense)– कक्रया के जिस रूप से यह स्पष्ट होता है कक 
उसका व्यापार अभी चि रहा है, उसे ितथमान काि कहते हैं। 
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वतणमािकाि के चार भेद हैं –  
 

• सामान्य वतणमाि काि – इससे यह स्पष्ट होता है कक कक्रया सामान्य रूप से ितथमान 
काि में चि रही है।  

िैसे – राि ूखत लिखता है।  गीता गाना गाती है। 
• तात्कालिक वतणमाि काि – इससे ितथमान काि में कक्रया के चिते रहन ेका बोध होता 

है। 
 िैसे – राि ूखत लिख रहा है।       गीता गाना गा रही है। 

• संभाव्य वतणमाि काि – इससे ितथमान काि में कक्रया के होन ेकी संभािना पायी िाए। 
िैसे – राि ूखत लिखता हो।      गीता गाना गाती हो।  

• संहदग्ि वतणमाि काि – इससे ितथमान काि में कक्रया के होन ेमें संदेह पाया िाता है।  
िैसे – राि ूखत लिखता होगा।      गीता गाना गाती होगी। 

 

3. भववष्यत काि (Future Tense)– कक्रया के जिस रूप से यह स्पष्ट होता है कक 
उसका व्यापार आगे होनेिािा है, उसे भविष्यत काि कहते हैं।  

िैसे – राम कि आएगा।      मैं चिा िाऊुँ गा। 
 

भववष्यत काि के दो भेद हैं –  
 

• सामान्य भववष्यत काि – इससे आनेिािे समय में ककसी कक्रया के होने का पता चिे। 
िैसे – मैं आऊुँ गा।   सीता आएगी। 

• संभाव्य भववष्यत काि – इससे आनेिािे समय में ककसी कक्रया के होने की संभािना 
पायी िाए।  

िैसे – मैं िाऊुँ ।    िडकी आए। 
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